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E8_B0_81_E8_BF_AB_E4_c31_534850.htm 中国对外贸易运输(

集团)总公司(以下简称中国外运)，是一个以海、陆、空国际

货运代理为主，集海上运输、航空运输、航空快递、铁路运

输、国际多式联运、汽车运输、仓储、船务经营和管理、船

舶租赁、船务代理、综合物流为一体的，总资产265.68亿人民

币的国际化大型综合物流集团。是国资委直属管理的196家中

央企业之一和国务院批准的120家大型试点企业集团之一。 截

至2002年底中国外运在国内设有42家子公司，1家香港上市公

司(中国外运股份有限公司)和1家国内A股上市公司(中外运空

运发展股份有限公司)，国内经营实体1000余家。在境外设

有8个代表处，23家海外企业，并与境外400多家运输企业建

立了业务代理关系，形成了覆盖全国，辐射全球的优质高效

的运输服务网络。中国外运具有完备的储运设施和服务能力

，是中国最大的国际货运代理企业，中国第二大船务代理公

司，中国第三大船公司，占中国大陆国际空运和快递业务市

场份额第一位。 以上是中国官方对中外运得评价，我想作为

物流界的人士应该多多少少的对中外运都知道一些吧，但是

就是这样一家大型国有企业，我想告诉大家的是他们的信息

系统工程糟糕的一塌糊涂（有些夸大其词啊），你们信吗？ 

中外运是一家大型国有物流企业，近年来更是成功转型，完

成了从海上、空中到陆地的转变，应该说是一位比较成功的

三栖演员了，正如媒体所说成功的实施了跨海登陆活动，并

且被国务院评为国家优秀企业更是黄袍加身。但是就是这样



一位国家级的运动员其实是个残疾人，甚至可以说是重度残

疾，也许每个人都不会相信，但是这确是个不争的事实。 中

外运历经50余年的发展，应该说是中国物流企业发展的骄傲

，这是不争的实施，而且他要比其他几家"中"字号、"华"字号

的物流相关企业更具有权威性，因为中外运从当初成立之初

就是中国货代领域的排头兵，所有大型国有企业的出口基本

垄断，内资企业的仓储量甚至比中国的仓储巨头中储都要大

，而且自己拥有海运船只，可以说中外运是中国物流企业功

能最为全面的物流企业了，因此他成功转行物流行业是具有

着得天独厚的自然条件，但是不得不承认中外运落后了，不

是横向比较，而是对于自身的纵向比较。 具笔者所了解，外

运成立50多年来，在国内构建了庞大的业务网络，并逐渐延

伸到国外；500万平方米的仓储设施，37条铁路专线和配

有GPS的大型车队为确保服务质量提供了坚实的基础；其长

期以来主要经营的国际货运与货运代理业务，为引入现代物

流概念、创建综合物流服务体系，积累了丰富的业务管理及

业务作业经验，储备了各个层次的人才。进入中外运的人才

都是最优秀的人才，而且自己并不缺少资金，然而是什么让

中外运落后的呢，我想是观念，观念是第一位的，但是观念

这个东西有时候说起来比较虚，那么除了观念还有什么导致

中外运落后于市场呢，那就是物流信息系统。 我想知道物流

、第三方物流、第四方物流定义的人都知道信息在物流中的

作用和功能（此处对于定义不予列出，有兴趣的朋友可以自

己去翻翻书）。信息是一个物流公司的支柱啊，尤其是对于

一个目标为现代化大型物流企业来说，信息更是一个企业的

生命线，离开了信息系统可以说就是让自己慢性死亡。那么



中外运为什么会出现这种情况呢，笔者一直在思索这个问题

。让我们看一看中外运最直接的竞争对手的情况吧，大家就

知道我并不是危言耸听。（在此仅简单列出中远、中海的情

况进行对比） 中远集团的信息系统是国内非常优秀的信息系

统，不光是自己所有的系统都进行统一，对所有物流活动进

行全程跟踪，并且自己专门成立了中远信息化公司，同时承

接外部的物流企业信息系统的设计和安装，这是非常有效的

一种宣传和操作，在中远的安泰达（中远与科隆、小天鹅合

资成立的第三方物流企业）全面使用自己研发设计的物流软

件，得到业界的好评，但是由于中远软件公司的独特身份，

所以很多物流企业，尤其是中远的大型竞争企业并不敢启用

这套系统，这是个难点，但是这个问题并不代表中远信息技

术的落后。 中海集团的成立时间并不是特长，但是在中海的

具有远见卓识的老板李克麟总裁的带领下，中海取得了惊人

的发展成绩，尤其是在发展初期，即非常重视物流软件的作

用，中海在多年前就和招商迪辰建立了全面的战略伙伴关系

，由招商迪辰全面打造中海的信息系统，投入已经达到上亿

的资金，每年都进行大型维护，随时跟踪市场信息，在这方

面的投入也给中海带来了大量的业务，因为很多企业正是看

重了中海信息系统的先进性。 在来看看中外运呢，外运集团

在当初成立之初也是非常重视信息化的建设，但是由于外运

集团的历史悠久性，其信息系统早已跟不上历史发展的需要

，同时由于外运系统的独特组织架构，省市子公司独立进行

业务操作，每一个法人实体各自进行市场运作，信息系统也

是相对独立的。这样的状况，在客户的供应链管理需求日益

增长的市场形势面前，显得不相适应。很多地方公司与总公



司用的都不是同一套系统，因此不要说兄弟公司直接不能对

接，就是总公司与下属公司都同样不能对接，所有的东西有

时候都需要手工对帐。就是这种情况造成了许多业务基本上

处于分散经营的状态，在不同的业务阶段和环节上存在着严

重的信息流通不畅，管理和操作规范不一等一系列问题。在

信息系统上面，中外运的仓储系统明显是非常先进的，很多

企业用外运的仓储正是看重了外运的仓储系统，但是外运的

发展之路是物流，不是仓储啊，所以他必须要及时调整自己

的信息系统的建设步伐。 具笔者所知，"加强IT投资和建设，

提高公司的核心竞争力和经营管理水平"，已经提到了集团发

展的一项重要战略决策。 中外运还提出了自己的信息化建设

的一些方案即紧紧围绕公司物流业务的发展战略，在统一投

资、统一规划和部署下，实行信息系统的全面整合，力争

在3-5年的时间里建立起适合外运业务发展的企业管理信息系

统和物流服务信息系统，为中国外运成为国内一流的物流服

务商提供可靠的支持。 面对日益发展的物流市场，面对竞争

对手咄咄逼人的进攻，面对着客户不断挑剔的眼光和质疑，

中外运也在进行反思，同样也在进行着信息系统方面的整合

和新系统的应用。这些都是中外运的强力人物张斌的杰作，

而且这些动作得到了外运老板罗开富的赞许，但是实际的效

果，只是一句话"不是特别理想"，因此外运在2002年开始聘请

外部专业化信息公司为自己量身打造一套真正适合自己的信

息软件系统。 物流信息系统对于企业来说是一件大事，同时

也是一个很好的宣传题材，不管是主体公司还是被选型的信

息软件公司都是一个很好的宣传材料，象中海和招商迪辰的

宣传、宝供与快步易捷、IBM的宣传都是一个很好的例子，



但是究竟是什么导致中外运在这件事情上面缩手缩脚呢？这

是一个真正值得思考的问题！ 笔者曾经思考多年，至今才终

于找到了一个让自己觉得还能认可的原因，那就是合资公司

的存在导致了中外运不能也不敢在这件事情上面大作文章。 

为什么这样说呢，这又牵涉到了中外运的一段历史，中外运

在国家相关部门的撮合之下迅速和世界巨头们成立了合资公

司，如中外运敦豪、中外运-UPS、中外运-FEDEX、中外运

－TNT等公司，这些合资公司的成立使中外运的资产迅速增

加，同时使外运的管理水平也得到了有力的提升，应该说是

一件非常有益的事情，我想如果没有这些合资公司的纷纷离

去，中外运的信息系统也不会面临着如此严重的指责和迫切

上马的需要。随着FEDEX、TNT的离去，中外运越来越如坐

针毡，直至UPS的离去，中外运才真正感到震惊。为何如此

震惊呢，原来随着这些合资方的离去，中外运的以前的客户

基本上都带走了，甚至是一些信息资料都没有留下，也许我

们都不会相信，但是这是真实的事情，因为不要以为所有的

客户信息都在合资公司的掌控之中，其实真正掌控合资公司

的是外方公司，50％这个限制根本就没有任何实际的意义。

因为所有的合资公司使用的信息系统全都是外方提供的，所

以所有的客户信息都在人家的系统之中。这就是中外运震惊

的原因，因为什么管理啊、信息啊，全都是假的，只有客户

才是真实的，才是实实在在的，这种事情的发生给中外运上

了一堂生动活泼的演示课，我想这也是给中国所有物流企业

上的一堂生动的教育课。百考试题收集整理。 在中国政府承

诺开放物流市场的短短的时间后，UPS迅速作出反映，以1亿

美金赎回中外运手中的那50％的股份，并且掌控所有快递终



端节点。这件事情，我想物流人士还都有印象吧，有人说中

外运拣了一个大便宜，都说中外运应该没事透着了去吧，就

那点网络卖了1亿美金啊，多值啊，我想说的是错了，UPS买

的不是那些终端节点，真正值钱的是那套系统里面的客户资

源，那些客户资源谁也不知道能够价值多少，这是中外运无

法估量的损失，即使将来中外运有能力重新开发回来也绝对

不是一间简单的事情，也不是一时半会儿能够完成的事情。 

在外运与UPS的官司（人员纠纷）还没有理清的同时，中外

运迅速在各大媒体、物流网站发布了信息系统开发新闻会。 

这难道是个巧合吗，这难道仅仅是巧合吗？笔者不相信。 正

是为了对UPS的回击，同时也是亡羊补牢，中外运迅速在

与UPS的分手之后公布这件事情就不得不令人产生联想。而

且与外运合作的信息软件公司可是大名鼎鼎的HP公司啊，两

家都是各自行业的巨头，并且在新闻稿件上面写着这是中外

运与HP打造三年的系统啊，并且是第一期，一共3期啊，总

投资也是在1亿人民币以上，这样大的动作为什么会在3年之

后发布呢，这两家都是新闻媒体的宠儿，这件事情居然捂的

这样严密，就不得不让人深思，并且时间恰恰选择在单飞之

后，就更有遐想的空间。 因此具笔者的分析是合资公司的纷

纷离去给中外运造成的巨大伤害迫使中外运迅速上马信息工

程，这才是外运现在公布的重要原因，我们不排除外运公司

早就在研发自己的信息系统工程，而且也确实是在2002年就

已经有了这种端倪，但是一直都没有正式公布，只是在坊间

流传，这是对合资方的一种妥协，因此可以说1亿美金是一次

失败的交易，但是却是一堂最生动的课程，我想我们能够从

中学习到的东西就是合资方的50％的限制对于外方是没有任



何实际意义的，我们要想真正发展自己的民族物流，必须要

掌握属于自己的东西，掌握自己的核心部件，只有这样才能

保证我们在出现问题的时候不使自己受伤或者是不受很大的

伤害，也只有这样才能让我们走得越来越远。但是无论如何

，我们都应该看到物流信息系统对于一个物流企业的巨大作

用，在信息化时代，在数据暴增的时代，一套大型的具有现

代化理念的信息系统是任何想要发展壮大的物流企业不可或

缺的支撑性部件，希望中国的物流企业能够越走越远、越走

越强，同时也希望我们能够更加重视物流信息工程的重视以

防止此类事件重蹈覆辙。 "#F8F8F8" 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


